
Procès-verbql du Comité d'qccompqgnement de I'oéroport de Chqrleroi
du 2 décembre 2O2O

Présents:

Monsieur Frédéric DEFRISE, Président du Comité
Monsieur Denis IEMERCINIER, représentont suppléont du Ministre Jeon-Luc CRUCKE

Monsieur Nicolqs THISQUEN, représentont effectif de lo SOWAER

Monsieur Thibqut de VIILENFAGNE, représentont suppléont de lo SOWAER

Monsieur Pqtrick TAMBRECHTS, représentont effectif de BSCA

Monsieur Mikhoël JACQUEMAIN, représentont effectif de lo Ville de Fleurus

Monsieur Michel IONGUEVILLE, représentont effectif de lq Ville de Sombreffe
Modome Sophie RENAUX, représentonte suppléonte de lo Ville de Courcelles
Monsieur Annibqle MOSCARIEIIO, représentont effectif de lo Ville d'Anderlues
Modome Séverine LACOUR, secrétoire du Comité, Sowoer-Environnement Chorleroi

Excusés:

Modome Coroline TAQUIN, représentonte effective de lo Ville de Courcelles
Monsieur Mqthieu PERIN, représentont effectif de lo Ville Les Bons Villers

Modome Anne MATHETART, représentonte suppléonte de lo Ville Les Bons Villers

Modome Gérqldine DESI[LE, représentonte effective du Ministre Jeon-Luc CRUCKE

Absents:

Monsieur Giqnni GAILUZZO, représentont effectif de lo Ville de Fontoine-L'Evêque
Monsieur Alqin GUNWISA' représentont suppléont de lo Ville de Fontoine-L'Evêque

Assistent à lq réunion

Monsieur Dqniel LIENARD, Directeur technique odjoint de lo Sowoer et responsoble
technique pour le site de l'oéroport de Chorleroi
Monsieur Stéphone CHERTON, lngénieur de lo Sowoer
Monsieur Mqrc CANIVET, Directeur Sowoer-Environnement Chorleroi
Modome Bénédicte GRANDGAGNAGE, Conseiller communicotion Sowoer

Début de lo réunion : l0hl0.

l. Approbqtion du procès-verbql du 5 décembre 2019

Le procès-verbol n'omenont oucune remorque, celui-ciest opprouvé ù l'unonimité.
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2. Etqt d'qvqncement du chqntier de I'qllongement de lq piste

Monsieur Doniel LIENARD expose les différents trovoux octuellement en cours sur le
chontier de I'ollongement de lo piste oinsi que les prochoines étopes importontes ù venir
(voir présentotion jointe en onnexe l).

Ainsi, ou niveou des terrossements, une portie de lo sous-fondqtion est posée sur

l'ensemble de lo future piste oinsi qu'ou niveou des bretelles d'occès. Une époisseur de

63 cm reste è combler pour otteindre le niveou fini.

Les trovoux relotifs à lo construction du nouveou bossin d'oroge sont quont à eux en cours.

Monsieur Lienord précise qu'en roison de lo fermeture de I'oéroport engendrée por lo crise

sonitoire Covid (Oe to mi-mqrs ou 15 juin), des trovoux initiolement prévus de nuit, dont
notomment ceux les plus proches de lo piste octuelle, ont pu être exécutés en journée, ce
quio pu limiter égolement l'impoct de lo crise sonitoire octuelle et les volumes importonts
de lo déchorge Rousseoux è troiter sur les délois du chontier.

Une prochoine étope importonte consiste en l'étude d'une méthodologie pour lo mise en

service de cette nouvelle piste (mise à jour du bolisoge, des procédures de vols, etc....). Un

groupe de trovoil constitué des différentes entités concernées à sovoir, lo SOWAER, le SPW,

BSCA, SKEYES et lo DGTA, o donc été créé à cet effet.

Lo fin du chontier oinsi que lo mise en service de lo piste sont prévues pour le mois

d'octobre 2021.

Monsieur Nicolos THISQUEN propose qu'une visite in situ ovec le Comité puisse être

orgonisée début 2021. Cette invitotion vout égolement pour tout sutre membre des

outorités communqles qui souhqiteroit y porticiper.
Les membres du Comité morquont occord sur cette proposition, lo SOWAER se chorgero
de l'orgonisotion de cette visite et ne monquero pos de revenir vers le Comité ofin de lui

communiquer lo dote retenue oinsique le nombre de porticiponts outorisés sur chontier.

Questions relotives à ce point

Le Président du Comité souhoite connoître lo copocité du bossin d'oroge.
Monsieur LIENARD précise qu'elle est de l'ordre de +/- lO.0O0 m', le bossin s'étendont
sur 60m de long,52m de lorge pour une profondeur de Bm (cette profondeur ne sero

toutefois pos exploitée dons so totolité).

Monsieur Annibole MOSCARIELLO demonde confirmqtion de l'orrêt des trovoux en cqs

de brouillord, comme c'est le cos ce Z/tZ. Vonsieur Doniel LIENARD confirme cette
nécessité pour roisons de sécurité oéronoutique.
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3. 5è-" révision des zones de bruit

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE précise tout d'obord que lo SOWAER n'est pos Ô lo
monæuvre de lo révision des plons d'exposition ou bruit mois bien le SPW.

Lo SOWAER foit portie d'un Comité d'occompognement composé du Cobinet du Ministre

Jeon-Luc Crucke, de I'ACNAW (Autorité de contrôle des nuisonces sonores oéroportuoires

en Région wollonne) et du SPW.

Dons le codre du décret du 29 ovril 2004, modifiont l'orticle l'' bis de lo loi du l8 juillet 1973

relotive ô lo lutte contre le bruit, 2 plons d'exposition ou bruit ont été déterminés outour
des oéroports wollons:

le Plon de Développement à Long Terme (potf), défini sur bose de l'hypothèse de

l'exploitotion moximole de I'oéroport;
le Plon d'Exposition ou Bruit (eee), définien fonction du trofic oérien estimé è moyen

terme et fixont les mesures d'occompognement prises en foveur des riveroins.

Ce décret prévoit égolement que les zones du PEB doivent foire l'objet d'une révision

triennole. Nous en sommes donc à ce jour à lo sème révision. Les 4 révisions précédentes

ont confirmé les zones initiolement définies en 2004.

Lo révision de ces zones se foit sur bose de 2 poromètres:
- le trofic réel de l'onnée précédont l'onnée de révision (soit 20lB en ce qui concerne

lo sème révision) ;

- les perspectives è l0 ons fournies por les sociétés de gestion (eSCa pour Chorleroi).

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE précise que l'ollongement de lo piste o bien été pris en

compte dons les hypothèses de cette 5è-'révision.

Ces données sont ensuite intégrées dons un logiciel permettont lo modélisotion des zones

de bruit sur bose d'une réportition géogrophique du bruit.

Depuis 2004,|e logiciel utilisé por le SPW est INM 6.0c. Cependont, l'obsolescence de ce

dernier oyont été constotée, le SPW o proposé l'utilisotion d'un logiciel de simulotion plus

précis et plus complet: IMPACT. Proposition sur loquelle le Gouvernement wollon o morqué
occord.

Ce logiciel, développé por EUROCONTROL et utilisé por plusieurs oéroports fronçois, permet
notomment une meilleure réportition du bruit en lqtérol de l'oéroport, ce qui correspond

donc mieux ou bruit réellement ressenti por les riveroins.
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Toutefois, il ressort de lo note ou Gouvernement wollon du OB/IO que cette 5è-' révision,
réolisée sur bose de ce nouveou logiciel, montre que les zones du PEB sont, à certoins
endroits, plus grondes que celles du PDLT 2004. Ces débordements seroient toutefois très
limités (moximum 2OOm) selon le communiqué du Ministre de tutelle.

Aussi, le Gouvernement wollon q décidé qu'une rectificqtion motérielle du PDLT doit
égolement être réolisée et ce, sur bose des hypothèses strictement identiques ù celles
retenues en2004. De ce foit, ces plons recolculés engloberont les PEB révisés.

Quont oux mesures environnementoles, le Gouvernement wollon estime nécessoire que
les riveroins nouvellement inclus dons le PDLT, ou qui subissent une modificotion de zone
PDLT, deviennent éligibles oux mesures d'occompognement pour outont qu'ils soient
propriétoires à lo dote d'entrée en vigueur des zones du PDLT rectifiées. Pour ce foire, une
modificqtion préoloble du décret de 2004 opporoît nécessoire.

Au niveou plonning, il convient donc dons un premier temps d'opprouver lo modificotion
décrétole de lo loi sur le bruit (Oécret du 29 ovril 2004). Oons un deuxième temps,
d'odopter por orrêté du Gouvernement wqllon lo rectificotion des zones du PDLT sur bose
du nouveou logiciel et d'odopter lo 5è-'révision du PEB.

Monsieur Denis LEMERCINIER ojoute qu'ou-delÔ de cette révision du PEB, le Ministre o
souhoité oller plus loin dqns so réflexion et propose des mesures complémentoires:

Mise en æuvre d'un groupe de trovoil technique composé de lo SOWAER, du SPW,

de I'ACNAW, de SKEYES et des sociétés de gestion. Ce groupe o pour objectif :

o d'onolyser les hypothèses ù retenir dons le codre de lo révision triennole du
PEB;

o d'exominer les différentes pistes permettont de réduire les nuisonces
sonores;

o d'évqluer globolement le réseou de sonomètres en ploce;
o le renforcement de l'orrêté sonction.

Les communes qui ne sont pos intégrées dons les zones du PDLT ouront lo

possibilité de bénéficier de mesures sonores et ce, ofin d'objectiver ou moximum
les nuisonces sonores ressenties;
Lo possibilité de déplocer les ovions plus bruyonts sur des créneoux horoires moins
impoctonts;
Sur bose des recommondotions du groupe de trovoil, oméliorotion des procédures
de vols;
L'élorgissement du Comité d'occompognement oux communes wqllonnes
survolées à moins de 5.000 pieds. Celui-ci se fero sur bqse volontoire.
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Questions relotives à ce point

Le Président du Comité souhoite sovoir comment s'orgonisero lo communicotion
sur cette 5è-'révision ?

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE précise que lo communicotion vis-Ô-vis des
riveroins et des communes est lo mission première de lo SOWAER. Toutefois, lo

strotégie de communicotion è mettre en ploce quont ù cette 5è-'révision n'est pos
connue è l'heure d'oujourd'hui, lo SOWAER devont s'entendre ovec le cobinet du
Ministre. Cependont, lo présentotion de ce point ou Comité est un premier pos de
communicotion.

Monsieur Michel LONGUEVILLE souligne que pour lq commune de Sombreffe, le volet
u sonomètres > reste très sensible, notomment ou niveou du villoge de Ligny, ce

dernier se situont dons I'oxe des décolloges en sens inverse (sens moins fréquent).
Lo commune de Sombreffe vo d'oilleurs réitérer de foçon officielle so demonde de
plocement de sonomètres supplémentoires dons cet oxe.

En effet, dons le codre de l'opplicotion de l'orrêté sonctions, il opporoit impérotif
pour lo commune de Sombreffe que des sonomètres soient plocés dqns l'oxe de
ces décolloges en sens inverse et ce, même si Ligny se situe en dehors des zones

de bruit.
Monsieur Stéphone CHERTON précise que les sonomètres fixes sont plocés dqns
l'oxe hobituel des décolloges et otterrissoges. Toutefois, des compqgnes mobiles
ont égolement été effectuées et ont confirmé que les niveoux de bruit sont
conformes oux normes en vigueur.
Ce point fero de toute foçon I'objet d'une réflexion globole dons le codre du groupe
de trovoil mis en ploce.
Monsieur Nicolos IHISQUEN ojoute qu'il est toujours intéressont d'ovoir des points
de mesures complémentoires. A ce titre un sonomètre fixe o été ojouté dons le
codre des trovoux de I'ollongement de lo piste. Cependont, lo réflexion doit
effectivement se foire de foçon globole de sorte ù obtenir une réportition logique et
représentotive sur le terroin.
Monsieur Nicolos THISQUEN roppelle égolement que les sonomètres utilisés por lo
SOWAER sont tous certifiés controirement oux différentes opplicotions disponibles
sur Smortphone, etc... Lo plus gronde prudence est donc de mise por ropport oux

résultots obtenus por I'utilisotion de telles opplicotions.

Le Président du Comité foit port ou Comité d'un orticle de presse du l5h}l20
troitont du sujet (https:l/www.wollonie.be/f r/octuolites/lo-wollonie-revoit-son-
plon-dexposition-ou-bruit-peb) oinsi que du communiqué de presse du O9/lO/20

de Ministre Monsieur Jeon-Luc CRUCKE (https://crucke.wollonie.be/home/presse--
octuolites/publicotions/ revision-du- plon-dexposition-ou- bruit-
peb.publicotionf ull.html)
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4. Présentqtion de I'outilen ligne " Diqpqson,'

Monsieur Stéphone CHERTON foit lo présentotion de I'outil en ligne o DIAPASON >. Por

l'intermédioire de celui-ci, le public o depuis peu lo possibilité de visuoliser en temps réel

le trofic oérien outour des oéroports wollons oinsi que le bruit y ossocié viq le site internet
de lo Sowoer : www.sowoer.be/codre-de-vie/.

Cet outil permet notomment de foire des recherches sur l'ensemble des données d'une
journée (en reploy) ; d'qccéder oux données des niveoux sonores en direct; de connoître
lo position, l'oltitude et lo vitesse d'un oéronef, de locoliser un bien por ropport à lo
trojectoire d'un oéronef mois oussi por ropport oux zones de bruit déterminées outour des

oéroports wollons.

Toutes les données présentées émonent

de récepteurs ADSB pour le trofic. Pour I'instont, un seul est instollé à l'oéroport de
Liège. Le 2ème sero prochoinement plocé ù proximité de I'oéroport de Chorleroi;
des 33 stotions sonométriques instollées outour des 2 oéroports wollons et gérées por
Iq SOWAER.

Prochoinement, d'outres fonctionnolités seront ojoutées telles que :

lo possibilité de cqlculer lo distonce entre une hobitotion et un oéronef en porticulier;
lo réportition des évènements sonores por journée et por intensité ;

le colcul des indicoteurs des niveoux de bruit (tOen) ;

lo densité de survols; ...

Monsieur Stéphone CHERTON informe égolement que le site internet de lo SOWAER permet
de visuoliser les cortes reprenont l'ensemble des mesures sonores réolisées outour des

oéroports de Chorleroi et de Liège notomment dons le codre du principe d'égolité.
De petites vidéos sont oussi disponibles ofin d'illustrer les différentes procédures de
décolloge et d'otterrissoge (sens hobituel et sens moins couront).

Ouestions relotives d ce point

Lors de so visite sur le site de lo SOWAER, Le Président du Comité o constoté que le
sonomètre Fl09 offichoit soudoinement des niveoux sonores supérieurs à 70 dB(A)

olors qu'il n'y ovoit oucun ovion è proximité. A quoi celo est-il dû ?

Monsieur Stéphone CHERTON explique que les sonomètres instqllés mesurent les

niveoux sonores instontonés (meq seconde) et coptent donc tous les bruits ombionts
(por exemple, le possoge d'une moto, une bourrosque de vent, etc...). C'est pour cette
rqison que les niveoux sonores fluctuent sons cesse et ce, même en l'obsence d'ovion
à proximité du sonomètre.

PV comité d'occompognement du 2h2l20 6/B



Monsieur le Président du Comité souhoite sovoir si les mesures effectuées dons le
codre du principe d'égolité sont réolisées dons un périmètre bien déterminé ?

Monsieur Stéphone CHERTON confirme que celles-ci s'effectuent ù lo périphérie des

zones de bruit (courbe de bruit moins 2dB). Ainsi, des compognes de mesures de bruit

sont réolisées tous les 3 ons en bordure des zones du PEB ofin de s'ossurer que les

niveoux sonores induits por I'octivité réelle des oéroports wollons restent inférieurs oux

niveoux théoriques délimitont les zones de bruit. Si les niveoux sonores sont supérieurs

ou égoux en un point de mesure, les riveroins hobitont dons un périmètre défini outour
de ce point peuvent prétendre, moyennont certoines conditions, à lq réolisotion d'une

mesure grotuite ou droit de leur hobitotion. Si cette mesure individuelle confirme les

niveoux sonores enregistrés lors de lo compogne, le demondeur pourro bénéficier des

mesures d'occompognement correspondontes à so situotion réelle.

Monsieur Mikhoèl JAQUEMAIN souligne qu'il seroit intéressont que les données relotives

oux retombées d'hydrocorbure soient égolement disponibles vio le site internet de lo
SOWAER et ce, ofin de que le citoyen puisse y ovoir un occès direct.

Monsieur Stéphone CHERTON précise que ces mesures sont réolisées de foçon

continue por I'ISSEP ù portir de jouges instollées à 4 endroits différents outour de

l'oéroport de Chorleroi. Les résultots enregistrés jusqu'à présent montrent qu'oucune

retombée d'hydrocorbure n'o pu être mise en évidence.

Monsieur Thibqut de VILLENFAGNE ojoute que l'étude de lo quolité de l'oir est du ressort

de l'lSSEP. Lo SOWAER dépend donc d'un outre orgonisme por ropport è lo diffusion des

données et il convient de voir comment orgoniser de foçon structurelle lo diffusion de
I'informotion.

5. Proiet de liqison entre lq qqre de Fleurus et BSCA

Monsieur Lourent Gollont, conseiller mobilité/projet ou TEC informe qu'ou niveou des

lioisons, les novettes de bus portiront de lo gore de Fleurus por lo N586 pour rejoindre lo

rue des Fusillés (ruSOA) et prendront lo rue d'Heppignies pour otteindre le terminol de

I'oéroport.

Au niveou de lo fréquence des novettes, celle-ci est cqlée sur celle des troins => fréquence
d'une novette toutes les demi-heures de 5h20 ù 22h30-23h00.

Les budgets étont odoptés pour ce projet, les lioisons devroient être opérotionnelles en

2023.

Monsieur Mickoèl JACQUEMAIN explique que le foit de limiter les novettes oux horoires des

troins privero les hobitonts de Fleurus des horoires les plus intéressonts et ces derniers

seront donc controints d'utiliser leur véhicule pour leurs déplocements. Or, de nombreuses
personnes viennent justement s'instoller dons le centre de Fleurus pour se ropprocher de

lo gore et bénéficier des tronsports en commun.
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afin d'établir la capacité de ces parkings, la ville a besoin de connaltre
quels seront les horaires de ces navettes (uniquement de jour ou Pâs,
etc...).

Monsieur Laurent GALLANT confirme que les budgets disponibles aujourd'hui
ne permettent pas d'augmenter la fréquence et que la question doit dès lors
être posée dans le. cadre du PWI..

Monsieur Annibale MOSCARIELLO souhaite savoir si- des modifications sont
prévues au niveau des navettes métro sur la commune d'Anderlues ?

Monsieur Laurent GALLANT précise qu'une augmentation de l'offre en soirée
est prévue en 2022 et qu'une uniformisation de celle-ci est prévue à
l'horizon 2024.

6. Divers

Monsieur Denis Lemercinier informe le Comité
VERDoNCK, cEo de BSCA, remplacera Madame
représentant supptéant de BSCA au présent Comité

que
Anne

Monsieur
MASSART

Philippe
en tant

Fin de la réunion : 11h45

RISEF
P re
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Ordre du

l. Approbotion du PV du Comité du 5 décembre 2019

2. Etot d'ovoncement du chontier de l'ollongement de lo piste (Ooniel
rrrrunno)

3. Sème révision des zones de bruit (ffriOout de VILLENFAOTE)

4. Présentotion de l'outil en ligne ( DIAPASON , (Stéphone CHERTON)

5. Projet de lioison entre lo gore de Fleurus et BSCA (Vonsieur Lourent
GALLAND -Conseiller études/mobilite rrC)
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Prochqines étq es m ortqnteso

I

Tenant compte des contraintes liées à la sécurité aérienne, l'année 2O2t sera importante au niveau réalisations
et ce, dans le respect de la quiétude des riverains également :

. 63cm pour atteindre le niveau fini reste encore à combler ... sur près de 50.000m2 (hors shoulder) :

{ ZZ cm d'empierrement, soit près de 16.000m3
/ Zt cm de revêtement hydrocarboné, soit un peu plus de 38.000 tonnes d'asphalte à poser en 4 couches ;. Près de 2km de caniveau à fentes en bordure de chaussée aéronautique ;

. Réalisation des réseaux multitubulaires de balisage dont près de 6km de réseaux multitubulaires
et 250 chambres de balisage doivent encore être installés;

. finstallation de près de 1O0km de câbles pour alimentation du nouveau balisage des chaussées aéronautiques;

. 450 balises et panneaux de guidage à installer;

Une autre étape très importante, c'est la mise en service de cette nouvelle infrastructure.
Un groupe de travail a été constitué avec les différentes entités concernées (SOWAER, SPW BSCA, SKEYES, DGTA).

7 l0



Merci de votre qttention !
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Comité d’accompagnement 
Aéroport de Charleroi 

Mercredi 2 décembre 2020



2

Ordre du jour 
1. Approbation du PV du Comité du 5 décembre 2019 
2. Etat d’avancement du chantier de l’allongement de la piste (Daniel 

LIENARD)
3. 5ème révision des zones de bruit (Thibaut de VILLENFAGNE)
4. Présentation de l’outil en ligne « DIAPASON » (Stéphane CHERTON)
5. Projet de liaison entre la gare de Fleurus et BSCA (Monsieur Laurent 

GALLAND -Conseiller études/mobilité TEC)
6. Divers
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Etat d’avancement du chantier 
de l’allongement de la piste 
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Rappel du projet
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Etat d’avancement

Niv. 0 piste

- 10m
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Etat d’avancement
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Le bassin d’orage
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Le bassin d’orage
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Le bassin d’orage
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Prochaines étapes importantes
Tenant compte des contraintes liées à la sécurité aérienne, l’année 2021 sera importante au niveau réalisations
et ce, dans le respect de la quiétude des riverains également :

• 63cm pour atteindre le niveau fini reste encore à combler … sur près de 50.000m² (hors shoulder) :
✓ 32 cm d’empierrement, soit près de 16.000m³
✓ 31 cm de revêtement hydrocarboné, soit un peu plus de 38.000 tonnes d’asphalte à poser en 4 couches ;

• Près de 2km de caniveau à fentes en bordure de chaussée aéronautique ;
• Réalisation des réseaux multitubulaires de balisage dont près de 6km de réseaux multitubulaires

et 250 chambres de balisage doivent encore être installés ;
• L’installation de près de 100km de câbles pour alimentation du nouveau balisage des chaussées aéronautiques ;
• 450 balises et panneaux de guidage à installer ;

Une autre étape très importante, c’est la mise en service de cette nouvelle infrastructure.
Un groupe de travail a été constitué avec les différentes entités concernées (SOWAER, SPW, BSCA, SKEYES, DGTA).
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Merci de votre attention !
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